

EL DIA.

Año I.

San José de Costa Rica, sábado 3 de setiembre de 1892.

Número 24.

Redactores y Propietarios.
Enrique Guzman. Pedro Ortiz.

Administración:
No. 222, Calle 21, N.
CORREO, Apartado 245.

Suscripción por un mes.....1-00
Valor de un ejemplar.....0-10

Los anuncios, inserciones y suscripciones se arreglarán con el Administrador y los Agentes.

LA FURNE.

Bar Room.

En este establecimiento da gusto entrar á tomar un trago. En él se encuentran los mejores Wiskys, Cognacs y el legítimo "Pisco del Perú." Completo surtido de licores, vinos y cervezas. Aguas gaseosas y minerales. Gran variedad de latas finísimas, de carnes y conservas. En puros y cigarrillos no hay nada que desear.

Hay un magnífico billar y un salón de recreo, donde se puede pasar agradables ratos. En todo asco y servicio esmerado.

A. Villaseñor.

San José, agosto de 1892.

BAÑOS TERMALES

Situados á quince minutos de Cartago.

Muy recomendados por los médicos del país, y especialmente recetados para los dolores reumáticos, y enfermedades cutáneas y de la sangre.

Hotel y Restaurante,
"BELLA VISTA."

Hotel Español.

ANTES INTERNACIONAL.

Excelente servicio, buena mesa, cuartos bien frescos, para familia. Cantina surtida, licores finos.

Tabacos y cigarrillos Habanos. Precios moderados.

PUERTO LIMÓN EL PROPIETARIO,
Pedro Pérez.

BAZAR

Colombiano.

Julio Gosdinski.

PORT LIMÓN, C. R.

Toda clase de mercaderías y ropa hecha.
Por mayor y menor.

Más fiestas en Cartago.

Para las fiestas de los Ángeles el Hotel Pasaje, de don Nicolás Montejo, establecimiento de primer orden situado en punto céntrico, ofrece á sus parroquianos un servicio á la carta, comidas bien condimentadas, habitaciones lujosas, cantina surtida. No se omiten gastos para proporcionar á todo aquel que lo visite los mejores manjares.

Hay recepción decente para las señoras y señoritas, que deseen tener un rato de solaz.

PRECIOS MODICOS.

APROVECHAD LA OCASION.

Habiendo tenido que arreglar convenientemente mi galería para hacer las fotografías y cuadros artísticos que irán á la Exposición de Chicago, aviso á las personas que quieran aprovechar tan buena ocasión para obtener un

ADMIRABLE RETRATO

pues cuento para dicho objeto con una máquina nueva y preciosas decoraciones.

En los retratos comunes hay una GRAN REBAJÁ EN LOS PRECIOS.

Las fotografías serán permanentes, y no se manchan, pues pongo en práctica un procedimiento últimamente descubierto en los Estados Unidos, que hace conservar muy bien las impresiones FOTOGRAFICAS CUATRO DIAS DESPUES DE TOMADO EL NEGATIVO.

Francisco Valiente T.

Castro Méndez & Ca.

Unicos Agentes Generales para Costa Rica.

De The Geo L. Squier MTG. Co.

BUFFALO.....NEW YORK.

Fabricantes de todas clases de maquinarias para la agricultura

Maquinaria americana.

Para beneficiar azúcar, arroz y café.

Máquinas de vapor, Calderas, Malacates, Turbinas. Ruedas Hidráulicas, etc, etc. etc.

Hay en el país gran cantidad de máquinas para azúcar, arroz y café, que se han importado de esa fábrica; las cuales están dando benéficos resultados.

Alumbrado eléctrico á domicilio.

Del 1º de Septiembre próximo en adelante se rebajan los precios del alumbrado eléctrico por consumo en la forma siguiente:

De 10 lámparas hasta 20—3½ cents.	por hora p. c. l. de 16 c.
De 20 id. 30 3 1¼ id. id.	
De 30 id. 40 3 id. id.	
De 40 á 50 ó más 2 1½ id. id.	

Los demás precios como en la tarifa publicada anteriormente.

San José, Agosto 29 de 1892.

3-1

LUIS BARRERAS.

GRAN DEPOSITO

de cigarros y tabacos de

P. F. VALIENTE.

DIRECCION:—APARTADO NUM. 105.

Especialidad en toda clase de Puros y Cigarros.

Inmenso surtido de las más acreditadas fábricas de la Habana, Santiago de Cuba, Kingston (Jamaica, Méjico, Hamburgo, New Orleans, Nueva York

MONTREAL, CANADÁ, SAN SALVADOR y del País.

Damos especial atención á los pedidos de provincias.

VENTAS AL PORMAYOR Y DETAL.

En mi Caballeriza

ofrezco alquilar caballos para señoras, señoritas, caballeros y niños; coches, volantas y un carro que conduce con prontitud y seguridad mercaderías ó muebles, construido especialmente para ese fin.

El cuidado de caballos y coches es esmerado; hay mucho pasto y gran limpieza.

Precios Baratos.

Luis Cruz.

FOTOGRAFIA

DE

Fernando Zamora.

LAS ARRES.

En esta galería se hacen fotografías de todas clases y tamaño, desde una hasta veinte pulgadas.

ESPECIALIDAD:

Fotografías de platino—tipo, semejan grabados en acero finísimo y son muy estables. Es el procedimiento más moderno y más recomendable por su nitidez y belleza. Se ejecutan trabajos al óleo, al pastel, crayón y en bromuro.

Sastrería Italiana

DE

SANTOS SCAGLIETTI.

Calle 20, Norte, Número 70.

Contigua al Correo.

Acaban de llegar nuevos géneros de primera clase, entre ellos, chalecos de piqué y seda. Se hace un vestido en 24 horas, y pantalones en 5 horas.

MUÑOZ & VILL LON

Comisionistas é importadores en general y especialmente en papelería y objetos de escritorio.

Agentes de Federick Block, de New York.

Apartado 299. Avenida central N° 80.

SOCIEDAD DE ABOGADOS

Castrillo y Navas

MANAGUA.

NICARAGUA.

mes 1.

E. G. Chamberlain.

— { :o: } —

REPRESENTING

Robert Deeley & Co.
Iron Works,

New York

Toda clase de maquinaria para fabricar azúcar etc., etc!

EL DIA.

UN CAPITULO

DE

Derecho constitucional.

En *La República*, correspondiente al 23 de agosto, encontramos las siguientes preciosas líneas, expresión, resumen y compendio de la ciencia política de sus redactores.

Refiriéndose á la penúltima manifestación hecha al Presidente Rodríguez, con motivo del decreto de enseñanza religiosa, dice así:

"Pero ella no representaba la mayoría del pueblo costarricense, y aun representándola, no se funda la política de los gobiernos que no estén locos, ó que no quieran engañar á los ilusos, en la voluntad de las masas arreadas por conocidos cabecillas. La democracia no la entiende de esa manera absurda nadie, si no es el Gabinete actual y los redactores de *El Día*."

Sustituyamos la expresión "voluntad de las masas arreadas por conocidos cabecillas" por otra que, con más exactitud, signifique la soberanía nacional; quite-mos á esa frase lo que tiene de desdenoso ó hiriente á la dignidad del pueblo, y tendremos que los redactores de *La República*, ó no dan á las palabras su valor propio y verdadero, ó niegan el principio y fundamento de la democracia.

¿Acaso la democracia es algo diferente del gobierno de las mayorías?

Demos, es pueblo, y *Kratos* poder; la democracia es el poder del pueblo; y bajo este sistema político, gobernar bien no es otra cosa que proceder de acuerdo con la voluntad popular que, en todas las esferas de la administración del Estado, debe ser interpretada, reflejada y acatada lealmente con sujeción á las fórmulas y reglas preestablecidas, que constituyen el cuerpo de las instituciones.

Aquella paráfrasis tan gastada por el liberalismo de que *la república debe ser el gobierno del pueblo, para el pueblo y por el pueblo*, no es más que la síntesis de esta doctrina.

Cabe en la discusión de la ciencia política, cuando de su aplicación se trata, ciertas diferencias, ciertos matices, que sin alterar en su esencia el fundamento de la soberanía, marcan distintos rumbos en el procedimiento, desde el principio electivo, que algunos consideran como un derecho, y otros como una función pública, dándole aquellos carácter de universalidad, más teórica que práctica, y restringiéndolo éstos á ciertas aptitudes, hasta la organización, naturaleza y forma del poder que ha de dictar las leyes y el que ha de ejecutarlas; caben disposiciones sobre la intervención que deban ejercer en el gobierno las minorías vencidas contra el influjo de las mayorías vencedoras; es punto cuestionable si unas y otras han de estar parcialmente representadas en los municipios, en las cámaras, en los ministerios y en las cortes, y aun ha habido publicista que proponga la directa intervención popular hasta en la representación exterior del Estado.

Pero en lo que no cabe discusión ni duda alguna es en que se debe acatar esa voluntad de las masas populares, en el ejercicio del poder público, como que en ello consiste lo que se entiende por gobierno popular representativo, como lo es el costarricense.

Y esta voluntad no ha de manifestarse bajo la forma tumultuaria que supo-

nen los redactores de *La República*, pues en ninguna parte del mundo se ve que los pueblos elijan, aplaudan ó protesten; se muevan, se entusiasmen y obren sin caudillos que los interesen, impulsen y dirijan.

Por muy atrasado que sea un país en el sentido democrático, si en él no impera el despotismo, aunque haya cierta anarquía en las ideas, y falta de unidad y de organización en los partidos, siempre esas masas populares, que los redactores de *La República* menosprecian, tendrán sus hombres que se pongan al frente, y, respondiendo á sus sentimientos y aspiraciones, las dirijan y encabecen en todas sus manifestaciones políticas.

Pero *La República* dice sencillamente que es locura ó doblez fundar la política en la voluntad de estas masas, y que nadie entiende la democracia de tan absurda manera.

Más que extrañeza, asombro nos causan estas palabras, que siendo como son escritas por liberales, que siempre tienen en la boca "la opinión pública," "la voluntad popular," "el sufragio universal," "la dignidad humana," etc., etc., rayan en blasfemias políticas, que así niegan el principio democrático como rebajan la dignidad del ciudadano.

Es de observar cómo aquellos mismos que á veces suelen adular las pasiones del pueblo llegando á las mayores exajeraciones demagógicas, al primer revés tratan á las mayorías que les son contrarias cual lo hiciera el más soberbio é infatuado autócrata, considerándolas como tubras, que merecen ser arreadas á manera de ciegos y obedientes rebaños.

Por lo menos, así consta en la curiosa lección de Derecho constitucional que nos han dado en las líneas preinsertas nuestros colegas de *La República*.

MOSAICO.

La viuda de Montorio.—Sabemos de cierto que desde anteayer se halla en esta ciudad, hospedada en casa de su paisano Don Federico Fragoso, la señora Doña Leonor de Montorio. El estado de la desventuradísima viuda es lamentable. La espantosa conmoción que su alma ha sufrido afectó su cerebro de un modo alarmante. Las últimas noticias que de Doña Leonor tenemos no son tranquilizadoras.

Sigue el chubasco.—En el último sorteo de la lotería de *La Libertad Cristiana* se sacó el premio gordo el doctor Bansen, y obtuvimos nosotros una aproximación.—Otra, y muy regularcita, le tocó á Don Domingo Mora, á quien el bendito Padre reclama *nueve mil quinientos* números de *La Libertad Cristiana* ó su equivalente en dinero, es decir, \$ 950. De estos *novecientos cincuenta* pesos habrá que deducir \$ 46 que Mora le entregó. Por supuesto que Mora no acaba de reírse.

Cuenta el Padre Zill Desilles, en el número de su periódico á que nos referimos, que el desgraciado Felipe González, "pensaba ordenarse en Costa Rica," seguramente para que no estuviera tan solo el redactor de *La Libertad Cristiana*.

Los gatos.—Hay dos cosas curiosas acerca de los gatos, que son generalmente desconocidas.

Pelos amarillos, por pocos que sean,

indican siempre la hembra; ningún macho ha tenido nunca el más ligero color de amarillo. Esta es una curiosidad, y la otra es que un gato con ojos azules es sordo. No hay duda que los gatos de ojos azules son rarísimos, y es posible que algunos gatos sordos no tengan ojos azules, pero cuando vea un gato de ojos azules; el lector puede estar seguro de que ese felino es absolutamente incapaz de oír los truenos.

OMNIA SAPIENTIA.

Inés, joven que me amaba, pujos de sabia tenía, y sin piedad, noche y día, con su ciencia me acosaba.

¡Ah, cómo aburre y molesta al más paciente escuchar el constante regoldar de erudición indigesta!

¿Quién puede sufrir la carga de mujer de tanto seso, que el dulzor de cada beso, con una cita lo amarga?

En fin la mujer pedante, que hable de Safo y Hesiodo, logrará saberlo todo.... menos conservar su amante.

Y aunque sepa descifrar, desde el alfa hasta la omega, siendo mujer, será lega, en el arte de callar.

Harto, pues, de ser oyente, de quien debiera escucharme, determinado á librarme de su charla impertinente, cierto día, con malicia y solapada intención, conduje la discusión al campo de la obstetricia, soltando, á guisa de prólogo, las varias operaciones, que ejercita en sus funciones, un consumado tocólogo.

Mi niña, ruborizada, y encendida, dijo al punto:—Caballero... de este asunto... todavía... no sé nada.

Y yo repliqué:—Hija mía, ese rubor manifiesta, que hay algo en tí que protesta contra tu sabiduría.

RAFAEL TORROMÉ.

Cáspita!—En un conocido *private boarding house* josefino se oye el siguiente diálogo:

—Cómo se entiende, mozo, y está U. limpiando el plato con el pañuelo?

—Si señor; pero no importa, porque el pañuelo está sucio.

Otra protesta.—El señor don Justo A. Facio, ex-director del *Diario del Comercio*, ha creído también de su deber protestar contra el Decreto n.º 9; acusa al Gobierno de ejercer una dictadura vergonzante, que pretende dorar sus arbitrariedades con un cierto barniz de legalidad.

No cree, como el Gobierno, que al declarar disuelto el Congreso, ha evitado que este Cuerpo perdiera su decoro al volver á reunirse, ó que por sostenerlo y respetarlo, dejase al país sin representación legislativa por tiempo indefinido, al menos mientras durase el Gobierno del señor Rodríguez.

El señor Facio concluye compadeciéndose á Costa Rica y desesperando de su porvenir.

Se ve que al poeta le ha inspirado la mu-

Renuncia.—Tompoco el señor Magistrado Don Pedro Pérez Zeledón considera digno continuar en su puesto, después de la emisión del Decreto sobre la disolución de la Cámara, y ha elevado á la Corte su renuncia.

Ministro in pectore.—Según cartas de Nicaragua, que hace poco recibimos, está preconizado Ministro de Relaciones Exteriores de la vecina República un tal Chusito Hernández S. (a) *el Viudo*.

Como en Costa Rica no saben quien es Chusito, nos parece conveniente dar algunas noticias acerca de ese personaje, que será pronto colega de tantos eminentes estadistas.

Es Chusito lo que llaman los norteamericanos *a self made man*.

No hace muchos años era empleado en una tipografía de León: su empleo consistía en darle vuelta á la rueda de la prensa.

Después ascendió á sirviente doméstico en el Instituto Nacional de Orienta.

Cansado de manejar la escoba, se coló en los juzgados de Managua, donde, merced á su natural habilidad, fué subiendo, subiendo hasta llegar á la categoría de picapleitos, honroso oficio en el cual adquirió, con asombrosa destreza, una bonita casa que pertenecía (y legalmente pertenece aún) á doña Angela Prado viuda de Alegria. De aquí le vino á Chusito el significativo apodo de *el Viudo*, con el que se ufana él.

Empeñadísimo andaba en el asunto de de la consabida casa, pues doña Angela no quería darse por vencida, cuando Sacasa subió al poder y se puso en el acto buscar *hombres nuevos*. Vió á Chusito, gustóle su destreza de mano, y le nombró Director General de Correos y Telégrafos, puesto en el que ha alcanzado fama casi universal, por el increíble impulso que ha dado al *negocio* de sellos postales.

Hoy es Chusito candidato al Ministerio de Relaciones Exteriores!!! Parecía que después de aquel Jorge Bravo, que tuvo que salir huyendo de los feroces *ingleses* que lo perseguían, ya no era posible que la cancillería nicaragüense descendiese más. Nos engañábase: aun tenía que llegar á Chusito. El sucesor de éste tendrá que salir del presidio.

Dinero guatemalteco.—Del quincenal parisiense titulado *Europa y América*, tomamos el siguiente suelto:

Según noticias de Madrid, un diputado, el señor Martínez Roda, que ha contraído matrimonio recientemente con la viuda del célebre General Barrios, Presidente que fué de la República de Guatemala, trata de adquirir en seis millones de pesetas uno de los palacios más bellos que hay en Madrid y situado en uno de los paseos más concursados de la Corte.

Pareceres.—Nuestro colega de *La Unión Católica* contesta el *Alcance de La Hoja de el Pueblo*, de la manera siguiente:

NO FALSEE LA VERDAD.—En un *Alcance de La Hoja del Pueblo*, número 26, que ha circulado hoy, dice su Redactor anónimo, que ha leído con profunda pena en "La Gaceta," que el Poder Ejecutivo disuelve el Congreso Constitucional. El colega ha tomado el rábano por las hojas. El Congreso se disolvió de hecho por sí mismo, declarándose, por decirlo así, en huelga indefinida, so pretexto de creer indecoroso continuar sus sesiones. El Poder Ejecutivo no ha hecho más que declarar esa disolución, para el efecto de preveer á la necesaria reposición. Vuela nuestro colega á leer el decreto, rectifique su erróneo juicio y ponga la verdad en su lugar.

Como se ve, para *La Unión Católica* la opinión que tienen los redactores de *La Hoja del Pueblo* sobre el particular, no depende, hasta cierto punto, sino de que no han sabido leer con atención el Decreto en referencia.

El "Diario del Comercio".—Dijimos ayer que, según nuestros informes, don José María Gutiérrez participaría de la dirección de este periódico; pero hoy, por las frases de despedida de don Justo A. Facio, sabemos de ciencia cierta que ha pasado exclusivamente á manos del notable periodista don Juan María Murillo.

Este, por su parte, formula en cuatro palabras su programa, que con ser tan conciso, vale por las más halagadoras promesas.

Ofrece nada menos que tener, en cuanto le sea posible, imparcialidad, circunspección y cordura.

Y como si esto no fuera nada, añade: "no agregaremos una palabra. No queremos ofrecer mucho para cumplir muy poco."

Conque, ¿no le parece mucho al señor Murillo escribir con "imparcialidad, circunspección y cordura."

Para cualquiera sería ésto demasiado prometer.

Protesta.—Diez y nueve Diputados del que fué Congreso nacional de la República han formulado una breve pero enérgica protesta contra el Decreto emitido el 31 de agosto por el Poder Ejecutivo.

Consideran que el hecho de declarar disuelta la Cámara es un atentado, y una violación de la ley constitucional, y hacen constar, además, que la nueva Corporación que se organice, se arrogará indebidamente la soberanía nacional, y cometerá atentado de lesa nación.

Los protestantes son Dr. don Carlos Durán, Presidente del Congreso, Licdo. don Cleto González Viquez, Vice Presidente, don Juan Hernández, don Inocente Moreno, don A. González Soto, don Mariano Montealegre, don Clemente Méndez, don Félix A. Montero, don Jenaro Cardona, don José Joaquín Trejos, Licdo. don Mauro Fernández, don Gordiano Fernández, d. Manuel J. Jiménez, Licdo. Francisco Aguilar B., don N. Oreamuno, don Carlos H. Sánchez, don Pedro Loria, don Francisco Fernández y don Camilo Mora A.

REMITIDO.

Expresión de condolencia á don Manuel Leiva en la muerte de su querida esposa doña Julia Salazar.

Si la muerte no diera terrible golpe al corazón, veríamos con gusto que los nuestros, dando un vuelo á lo infinito, dejen atrás este valle de lágrimas y de miserias.

Dichosos ellos que gozan; mártires nosotros que sufrimos.

Yo comprendo, amigo, que ante la realidad de los hechos, la razón y la filosofía son impotentes.

Yo que veo lo que sufres, yo que veo cómo se incorpora en tu alma el dolor, veo también que esas verdades patentes en sí, no hacen su efecto para convencer del positivismo de nuestra efímera existencia y de la felicidad del que nos deja.

Ese amor que naciendo con el vínculo conyugal, viene á tomar aliento y vivificarse con la familia y á formar en ella el edén de la felicidad, es para vos ahora la daga cruel que atraviesa tu corazón: que desorienta tu inteligencia y que no encuentra conformidad. Sufrir con vos porque para eso es la amistad si ella existe para consuelo nuestro.

Yo sé que cuando la compañera que hoy te deja, te encontró en el camino de la vida, te encontró solo, y veo que al dejarte quedan á tu lado partes de su alma, partes de su ser que te aman con su amor: que harán tu compañía y enjugarán tus lágrimas.

No quedas pues solo. En tu corazón permanecerá tu esposa, y en tu compañía, tus hijos y tus amigos.

Puntarenas, Agosto 31 de 1892.

SALV. JIRÓN.

A LOS INSERESADOS.

Vendo 3 revólveres empeñados en retroventa; plazos muy vencidos.

Kapitán i Doctor, Don Daniel Contreras.

MR. B. B. BRAY.
Dentista-Americano.

Parque Central, casa de Van Sebroler.

COMPRAMOS

en la oficina de 'El Dia' ejemplares de los números 1, 3, y 4.

Hotel Internacional

DE

C. GIULIANI.

Este establecimiento ha recibido importantes mejoras. Tiene buen servicio, excelentes licores y mejor cocina.

N.º. 150-166.

Avenida 7.º

PELUQUERIA

—DE—

BASILIO PANIAGUA.

CARTAGO.

Esta Barbería, la primera de la ciudad, se ha trasladado desde esta fecha á la esquina de la casa de doña Natalia Sancho, frente al Hotel de LA ESTRELLA DEL NORTE, BOTICA DE CARTAGO.

1.º de Agosto de 1892.

I m. a.

ALMACEN DE CALZADO DE LA GUARDIA

No hay otro igual en la República.

CONTIENE SIEMPRE EXCELENTE CALZADO DE TODAS CLASES PARA TODAS LAS EDADES Y CONDICION.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

nes y enseñarnos el invernáculo, que figuraba al último extremo, y del cual se decían maravillas. Nada, efectivamente, más magnífico. Cualquiera podía creerse en un bosque virgen á causa de los bananeros, los plátanos, las palmeras y las plantas tropicales que se desarrollaban vigorosamente en el seno de aquella cálida atmósfera saturada de perfumes exóticos. En el fondo del invernáculo, una máquina de mármol blanco vaciaba su urna en una gigantesca concha de del mar del Sur, rodeada de musgo y de plantas acuáticas. Allí os ví de nuevo, llevando del brazo á vuestra hermana, pero ibais delante de nosotras y no podíamos encontrarnos, porque seguíamos en la misma dirección el estrecho sendero de arena amarillenta, bordado de verdura, que rodeaba los macizos de arbustos, flores y vegetales.

Dimos aun algunas vueltas por los salones donde se circulaba con más libertad, porque las parejas, para tomar nuevas fuerzas, se habían encaminado al buffet, servido con elegante profusión en una galería cubierta de ébano con filetes de oro y adornada con cuadros de Deportes representando flores, frutas y caza, con un color tan espléndido que el tiempo sólo había conseguido mejorarlo. Todos estos detalles, mirados de un modo vago, se han quedado fielmente grabados en la memoria y aun los recuerdo en este mundo donde la vida parece el sueño de una sombra; se enlazan en mí á sensaciones tan vivas que me obligan á volver á la tierra. Regresaba á casa tan triste como había salido alegre, y cargué mi abatimiento á una jaqueca. Al cambiar por un peinador de noche aquel traje que no había servido para nada, puesto que sólo deseaba ser bella para vos, decía suspirando: "¿Por qué no me ha invitado á bailar como ese húngaro, ese inglés y todos aquellos caballeros, de quienes yo no me acordaba? Nada más sencillo, ni más

natural en un baile. Todo el mundo me ha mirado excepto el sér cuya atención deseaba. Decididamente mi amor no puede prosperar." Me acosté y algunas lágrimas rodaron de las pestañas á la almohada.

Aquí termina el primer dictado de Espirita. Hacía ya largo rato que la lámpara, falta de aceite, se había apagado, y Malivert, como los sonámbulos que no necesitan la luz exterior, seguía escribiendo páginas y más páginas sin conciencia de lo que hacía. De repente cesó el impulso que guiaba su mano y retornó su pensamiento, suspendido por el de Espirita. Las primeras luces del día filtraban por los visillos. Los levantó y la pálida claridad de una mañana de invierno le hizo ver sobre la mesa muchas hojas de papel cubiertas por una escritura febril y rápida. Aunque las había escrito ignoraba su contenido. No hay por qué decir con qué ardiente curiosidad, con qué profunda emoción leyó las sinceras y castas confesiones de aquel sér adorable para quien había sido inocente verdugo. Aquella tardía confesión del amor, procedente del otro mundo y suspirada por una sombra, le producía dolores desesperados y rabias impotentes contra sí mismo. ¿Cómo había podido ser bastante estúpido y ciego para pasar al lado de su felicidad sin conocerla? Acabó por tranquilizarse y levantando casualmente los ojos al espejo de Venecia vió el reflejo de Espirita que le sonreía.

X

Es una sensación muy extraña la de recibir la revelación de una dicha retrospectiva que ha pasado á vuestro lado sin que la vieseis, ó que ella misma se ha escondido. Nunca es más amarga la tristeza de lo irreparable: se quisiera volver sobre los días perdidos, se hacen magníficos proyectos y hasta se consiguen perspectivas extrañas, pero

ITINERARIO DEL VAPOR "PRESIDENTE CARAZO."

PUERTOS.	LLEGA.	SALE.
San Juan del Norte.....		1
Bluefields.....	2	3
Rama.....	3	4
Bluefields.....	4	4
Río Grande.....	5	5
Prinzapolca.....	5	5
Cabo Gracias.....	6	6
Río Wawa.....	7	9
Wounta.....	9	9
Corn Island.....	10	10
Bluefields.....	11	11
San Juan del Norte.....	12	13
" " " ".....		13
Limón (Costa Rica).....	14	15
San Juan del Norte.....	16	
" " " ".....		17
Bluefields.....	18	19
Rama.....	19	20
Bluefields.....	20	20
Río Grande.....	21	21
Río Wawa.....	22	23
Corn Island.....	24	24
Bluefields.....	25	25
San Juan del Norte.....	26	
" " " ".....		27
Limón (Costa Rica).....	28	29
San Juan del Norte.....	30	

Los vapores de la línea del río salen de San Juan del Norte para el interior de Nicaragua el 10, 20 y 30 de cada mes.

El pasaje de 1ª clase vale 25 soles
" " " 2ª " " 12 "

HOADLEY INGALLS & Co.

Agente en San José y Limón.

Minor C. Keith.

DEPOSITO DE MADERAS.

Surtido completo de maderas de construcción: Venta al por mayor á precios módicos.

Patio de la caballeriza ESQUINA DE LA CALLE 23 NORTE y de la 5ª AVENIDA, ESTE.

Se reciben órdenes para el corte de maderajes de toda clase y tamaño en la

oficina de Minor C. Keith.

VAPOR PRESIDENTE CARAZO. TARIFA DE PASAJES.

DE SAN JUAN DEL NORTE.—EN SOLES.

Bluefields.....	\$ 8-00	\$ 5-00
Rama.....	12-00	7-00
Río Grande.....	14-00	8-00
Wounta & Prinzapolca.....	18-00	10-00
Cabo Gracias.....	20-00	10-00
Corn Island.....	12-00	7-00
Port Limón.....	12-00	5-00

TARIFA DE FLETES.

Limón.....	50 cts.
Bluefields.....	50
Rama.....	50
Río Grande.....	50
Cabo Gracias.....	50
Corn Island.....	75

HOADLEY INGALLS & Co.

Agente para San José y Limón.

Minor C. Keith.

MAXIMILIANO KABSCH.

CORREDOR JURADO, COMISIONISTA,

Rematista y Avaluador.

Oficina: 7 avenida Oeste, Nos. 59 y 163.

ALMACEN DE REMATES.

En casa del señor Agustín Atmella,
esquina opuesta al Mercado.

HOTEL ARNOLD

Limón, Costa Rica.

This long established and first class Hotel in the city occupies the finest, most central, and the healthiest situation in Limón.

Directly fronting the sea & one minute's walk from the wharf all passenger trains stopping in front of the Hotel.

It is unrivalled for its comfort & any dining rooms.

Excellent cuisine.

Finest wines & liquors imported direct.

Prices according to situation of rooms.

TIP. DE LA PRENSA LIBRE

la vida no se vuelve como un reloj de arena. El grano caído no volverá á saber. Guy de Malivert se lamentaba inútilmente de no haber sabido adivinar á aquella encantadora criatura que no estaba sepultada en un harem de Constantinopla, ni oculta tras las rejas de un convento de Italia ó España, ni guardada como Rosina por un tutor celoso, sino que se agitaba en su mundo, á la que podía ver todos los días y de la que ningún obstáculo serio le separaba. Ella le amaba, la hubiese pedido y una vez obtenida, hubiese gozado aquella felicidad suprema y rara de hallarse unido en esta tierra al alma hecha para su alma. Juzgando por lo que amaba á la sombra, llegaba á comprender qué pasión le hubiese inspirado la mujer. Bien pronto sus ideas tomaron otro rumbo y dejó de recriminarse, lamentándose de sus vulgares dolencias. ¿Qué había perdido, supuesto que Espirita había conservado su amor más allá de la tumba y salía de las profundidades de lo infinito para bajar á la esfera por él habitada? ¿La pasión que experimentaba no era más noble, más poética, más etérea, más cercana al eterno amor, más desprendida por lo tanto de toda contingencia terrestre y teniendo por objetivo una belleza idealizada por la muerte? ¿La unión humana más perfecta no tiene sus cansancios, sus saciedades y sus fastidios? El ojo más seducido ve al cabo de algunos años palidecer los adorados encantos; el alma se hace menos visible á través de la carne ajada, y el amor, asombrado, busca el ídolo que desapareció.

Estas reflexiones y el movimiento ordinario de la vida con sus exigencias, á las que no pueden sustraerse ni aun los soñadores más entusiastas, entretuvieron á Malivert hasta la noche, cuya llegada esperaba impaciente. Cuando quedó cerrado en su gabinete y se sentó junto á la escriba-

diza multitud, mirando á las mujeres y sus tocados; pero con la misma impasibilidad con que se contemplan los cuadros y las estatuas. De vez en cuando le comunicabais vuestras impresiones al pachá, quien sonreía gravemente bajo su barba. Veía todo esto á través del varillaje de mi abanico, el cual cerré, lo confieso, cuando os acercasteis al punto donde estábamos sentados. El corazón me latía fuertemente y sentí que enrojecía hasta los hombros. Era imposible que por aquella vez escapase á vuestro examen, porque pasabais tan cerca de las banquetas como lo permitía la brillante franja de las gasas, las blondas y los volantes que desbordaban sobre el paso; pero quiso la desgracia que dos ó tres amigos de mi madre se detuviesen para complimentarnos. Aquel parapeto de trajes negros lo dificultó todo; pues tuvisteis que dar la vuelta al grupo y yo quedaba inadvertida, aun cuando inclinase un poco la cabeza con la esperanza de que me vieseis. No podíais adivinar que aquellos fraques doblados respetuosamente os ocultaban una linda niña, cuyo único pensamiento erais y que sólo por vos había ido á aquel baile. Os vi salir del salón de baile por el otro extremo, gracias al gorro encarnado del turco que me servía de punto de mira para no perderos en aquel hormiguero de trajes negros que lo mismo sirven para las fiestas que para los lutos. Desapareció mi alegría y me sentí profundamente descorazonada. El destino parecía divertirse separando de mi lado con irónica discreción. Cumplí mis bailes ya prometidos, pero pretextando que estaba cansada no acepté más invitaciones. El baile había perdido su encanto, y los tocados me parecían marchitos y las luces pálidas. Mi padre, que jugaba en un salón vecino y había perdido un centenar de lises con un viejo general, vino á buscarnos para dar la vuelta á las habitacio-